

CAMP BIKESENIORS KREUZLINGEN 2021
DU 29 AOÛT AU 3 SEPTEMBRE A L'HÔTEL
BODENSEE ARENA
0041 71 677 15 30

Liste des participants

13 Chambres doubles

1	Monique	Ruh
2	Jean-Philippe	Ruh
3	Claudine	Badel
4	Willy	Badel
5	Anny	Berra
6	Jean-Pierre	Blumenstein
7	Arlette	Winkler
8	Jean-Louis	Maytain
9	Béatrice	Décaillet
10	Charles-Henri	Décaillet
11	Catherine	Grandjean
12	Bernard	Grandjean
13	Chantal	Savary
14	Jean-Luc	Savary
15	Jacqueline	Rosat
16	Maurice	Rosat
17	Rita	Vannay
18	Léon	Vannay
19	Maria	Vuadens
20	Yvan	Vuadens
21	Marianne	Gendre
22	Pierre-André	Troillet
23	Roland	Conus

24	Brigitte	Henry
25	Rosemarie	Germain
26	Beat	Germain

9 Chambres individuelles

27	Michel	Berger	
28	Odile	Maury	
29	Charles	Liechti	
30	Bernard	Cleusix	
31	Jean-Pierre	Burion	
32	Philippe	Wüthrich	
33	Pierre	Epitoux	
	34	Gérald	Crivelli
	35	Cristina	

Dimanche 29 août 2021

Départ individuel pour Kreuzlingen - 300 km environ

Rendez-vous à **Frauenfeld A MIDI** pour un

premier parcours 33 KM - 424 m positif

sortie Frauenfeld - Ost, parking de l'hippodrome, WC à disposition

Possibilité d'un arrêt à Riaz, station service avec benzine à prix très intéressant et Tearoom « chez Nathalie » très accueillant, à ¾ d'heure du départ conseillé vers 07h30, ensuite non stop jusqu'à Frauenfeld

Prévoir un encas et à boire avant et pendant la randonnée.

Dès 17h, arrivée à l'hôtel Bodensee Arena où Monique se chargera de vous remettre vos clés de chambre et vous donnera toutes les informations nécessaires quant au parking, au local à vélos, etc.

Dès 18h00 : apéritif commun au bord du lac (ou à l'abri selon météo)

19h30 : repas au Bodensee Arena

Entrée : buffet de salade

Plat : émincé de bœuf Stroganoff, spätzli, légumes

Lundi 30 août 2021

Déjeuner dès 07h00

Départ selon météo entre 09h00 et 09h30

Stein am Rhein

deuxième parcours 64 KM 537 m positif

Pause surprise

Dès 18h00 : apéritif commun au bord du lac (ou à l'abri selon météo)

19h30 : repas au Hafenrestaurant Alti Badi (10 mn à pied de l'hôtel)

Entrée : petite salade mêlée

Plat : Pâtes au choix ou filet de dorade, pdt au romarin, légumes

Mardi 31 août 2021

Déjeuner dès 07h00

Départ 08h30 en voiture jusqu'à Stein-am-Rhein, parking payant à la sortie de la ville direction Singen

Diessenhofen

troisième parcours 56 KM 711 m positif

Arrêt possible au retour chez Bernrain, Kreuzlingen

Dès 18h00 : apéritif commun au bord du lac (ou à l'abri selon météo)

19h30 : restaurant Gasthof Kesswil

se grouper dans les voitures, environ 13 km de Kreuzlingen direction Romanshorn, compter 20 mn de trajet

Mercredi 1^{er} septembre 2021

Déjeuner dès 07h00

Départ 08h30 en voiture jusqu'à Neunkirch, parking de la piscine

Chutes du Rhin

quatrième parcours 57 KM 626 m positif

15h00 environ : dégustation chez AAGNE Famille GYSEL

Dès 18h00 : apéritif commun au bord du lac (ou à l'abri selon météo)

19h30 : barbecue organisé par tout le monde au bord de l'eau

Jeudi 2 septembre 2021

Déjeuner dès 07h00

Départ selon météo entre 09h00 et 09h30

Arbon

cinquième parcours 68 KM 587 m positif

Dès 18h00 : apéritif commun au bord du lac (ou à l'abri selon météo)

19h30 : repas au Bodensee Arena

Entrée : buffet de salade

Plat : tranche de porc à la crème, pâtes et légumes

Dessert

Vendredi 3 septembre 2021

Déjeuner dès 07h00

Départ vers 09h00 pour le retour en Suisse Romande

Ceux qui le désirent ont la possibilité d'effectuer un dernier parcours

INFOS SUIVRONT, PAS ENCORE DEFINITIF

IMPORTANT !

Local commun dans les vestiaires de la patinoire

Prendre un cadenas pour les vélos

Chargeurs pour les vélos électriques

Pas de frigo à disposition pour les apéritifs

Prendre vos frigos portatifs à brancher dans vos chambres

avec les bouteilles que vous aurez apportées

1 ou 2 bouteilles (blanc, rosé, rouge ou autre) par personne

Prévoir vos bouteilles d'eau pour la chambre

Côté pratique, un mini séchoir à linge



peut être utile si nos habits sont humides.

Carte ID, certificat COVID (pour ceux qui l'ont), masques, désinfectant

Lors des repas, aucun dessert n'est prévu. Ceux qui le désirent peuvent en commander un à leur charge.

(sauf le dernier soir où le dessert est compris)

Nous vous donnerons des compléments d'informations au fur et à mesure.

Pour les apéros et le barbecue, **chacun prend son verre, son assiette et ses services** pour la semaine. D'avance merci !

INFORMATIONS CULTURELLES

L'**hippodrome de Frauenfeld** se trouve à [Frauenfeld](#) en [Suisse](#). Il accueille de nombreuses [courses hippiques](#), toutes épreuves confondues (trot, plat, haies, steeple).

Il accueille trois réunions annuelles au printemps. Il comporte une piste en herbe de 1 500 mètres, corde à droite. L'épreuves phare de la saison est le [Derby Suisse](#) (plat).

Frauenfeld est une ville vivante dans la nature. Le paysage si doux de Thurgovie avec ses collines, ses vignes et ses maisons à colombages vient ici à la rencontre de la vieille ville pittoresque avec sa riche histoire. La ville et la campagne se complètent grâce à la variété culturelle, la vie affairée et la beauté du paysage. L'offre touristique variée convient aux jeunes et aux moins jeunes et va des visites guidées dans la vieille ville aux randonnées avec pique-nique, en passant par le golf municipal.

Selon l'[Office fédéral de la statistique](#), Frauenfeld mesure 27,37 km².

Située à la périphérie du canton, en pleine campagne, la ville de Frauenfeld en est pourtant le chef-lieu. La ville est située sur la rivière Murg, un affluent de la [Thur](#).

Un [donjon](#), construit par les [comtes de Kybourg](#) à l'emplacement actuel de Frauenfeld, est cité pour la première fois en 1246. Les comtes aménagèrent une modeste ville fortifiée. À l'extinction de la lignée des Kybourg, la ville revint aux [Habsbourgs](#).

Le Gymnase de Frauenfeld est partenaire du Gymnase d'[Yverdon-les-Bains](#), dans le canton de [Vaud](#), afin de favoriser l'apprentissage de la langue française parmi les étudiants. Les élèves qui sont motivés pour apprendre le français passent en général une année au Gymnase d'Yverdon-les-Bains après quoi la plupart d'entre eux reviennent passer les examens finaux pour la maturité fédérale à Frauenfeld.

Kreuzlingen est une [ville](#) et une [commune suisse](#) du [canton de Thurgovie](#), située dans le [district homonyme](#). Avec 22000 habitants, la ville de Kreuzlingen est la deuxième ville du canton de Thurgovie et la plus grande ville Suisse au bord du [lac de Constance](#).

Elle a été créée par la réunion des anciennes communes de Kurzrickenbach, Emmishofen, Egelshofen et de l'ancien couvent de Kreuzlingen.

Kreuzlingen est située au nord du canton, au bord du [lac de Constance](#), au sud-est de la ville voisine [allemande](#) de [Constance](#). Les quartiers du sud de la ville sont construits sur le versant nord de la chaîne de collines appelée *Seerücken*, signifiant en allemand « *dos du lac* », dont la crête est en grande partie boisée.

Selon l'[Office fédéral de la statistique](#), Kreuzlingen mesure 11,49 km². Sa population en fait la deuxième ville du canton après [Frauenfeld](#) et la plus grande ville suisse au bord du [lac de Constance](#). Avec la ville de Constance, elle forme une [agglomération transfrontalière](#) de 110 000 habitants.

Le [couvent](#) des [Augustins](#) de Kreuzlingen est fondé en 1125 par Ulrich 1^{er}, évêque de [Constance](#). Après avoir été détruite deux fois, l'[abbaye](#) est finalement reconstruite en style [baroque](#) en 1650, cette fois à un endroit environ un kilomètre plus éloigné des remparts de Constance que le site original. En 1848 l'abbaye est [sécularisée](#) par le canton de Thurgovie.

Ses terres sont alors en partie occupées par le sanatorium Bellevue (1857-1980), qui accueille des patients comme [Bertha Pappenheim](#) (Anna O.) et l'historien d'art [Aby Warburg](#). Fondée par un psychiatre de [Münsterlingen](#), Ludwig Binswanger, la clinique était moderne pour l'époque et resta dans la famille près de 120 ans. Elle fut le lieu d'importantes avancées psychiatriques, en particulier sous la direction du petit-fils du fondateur, aussi nommé [Ludwig Binswanger](#). Peu de ses bâtiments existent encore aujourd'hui.

En [1874](#), la commune d'Egelshofen est réunie à Kreuzlingen. La commune s'agrandit encore en 1927 et en 1928 en absorbant les communes de Kurzrickenbach et Emmishofen respectivement. Kreuzlingen atteint le statut de [ville](#) avec 10 000 habitants en 1947.

Kreuzlingen est le siège de la Haute école pédagogique de Thurgovie (*Pädagogische Hochschule Thurgau*), fondée en 2003. En outre Kreuzlingen abrite, depuis les années 1960, un des trois lycées cantonaux de Thurgovie.

- Ancien [couvent](#) des [Augustins](#)
- Ancienne [collégiale](#) Saint-Ulrich et Sainte-Afre (avec la chapelle du Mont-des-Oliviers)
- Maison Rosenegg (musée régional)
- Château Seeburg
- Seemuseum ("musée du lac")
- Chapelle de Bernrain située sur le [chemin de Saint-Jacques](#)
-

« Le château d'Arenenberg est une maison très simple qu'habita la reine Hortense, mère de Napoléon III. Il est situé sur une sorte de promontoire entre le grand lac de Constance et le petit lac appelé lac inférieur, l'Untersee. À quelque distance devant la maison se dresse le pavillon de la reine Hortense ; de là, on découvre, au bord de l'eau, la jolie ville de Constance. Derrière la maison, une terrasse regarde l'Untersee et les collines vêtues de forêts. La reine Hortense prétendait que nulle part au monde ne se pouvaient voir d'aussi beaux couchers de soleil. Du parc, des chemins descendent au sud vers la plaine, ou montent au nord vers les collines. C'étaient, de tous côtés, des invites à sortir, et l'on sortait chaque jour ; les promenades à pied alternaient avec les promenades sur l'eau. »

Arenenberg est une propriété sur laquelle est bâti un [château](#), située sur la rive méridionale du [lac de Constance](#) à [Salenstein](#), dans le [canton de Thurgovie](#) en [Suisse](#). Il est célèbre pour avoir été la dernière demeure de l'ancienne [reine de Hollande Hortense de Beauharnais](#). Il abrite à présent un musée consacré à son fils [Napoléon III](#).

Le château d'Arenenberg fut bâti au [xvi^e siècle](#) par Sebastian Geissberg, maire de [Constance](#) de [1546](#) à [1548](#). Le nom de la ferme qui occupait cet endroit auparavant était *Narrenberg* (la montagne des dupes) ; probablement peu au goût des propriétaires, et peut-être aussi par similitude avec le nom de la colline en direction du lac, *Arnhalde*, on en vint à l'appeler *Arenenberg* au [xix^e siècle](#).

Le domaine passa entre diverses mains, avant de devenir en [1730](#) la propriété du baron Karl Anton von Rüpplin, seigneur de [Kefikon](#) et de [Wittenwil](#). Sept ans plus tard, il le céda à son gendre, le bourgmestre de Constance, Anton Prosper von Streng. Le château resta dans la propriété des von Streng jusqu'en [1817](#), date à laquelle Johann Baptist von Streng le vendit pour 30 000 [thaler](#) à la reine de Hollande déchuë Hortense de Beauharnais, fille de l'impératrice [Joséphine](#) et épouse du frère de [Napoléon 1^{er}](#), [Louis Bonaparte](#), dont elle était alors séparée.

Hortense fit procéder à des aménagements par l'architecte Wehrle de Constance en essayant de recréer l'atmosphère du [château de Malmaison](#). Du château de [style gothique](#) tardif avec [pignons à redents](#), fenêtres à baie centrale surélevée, mur d'enceinte, tour et [pont-levis](#), naquit au bout de trois années de travaux, une maison de campagne à la française, ornée de tentures, de meubles, de statuettes et de tableaux de [style Empire](#) rappelant le souvenir de Napoléon 1^{er}.

Le parc fut, quant à lui, peut-être dessiné par l'architecte paysagiste [Louis-Martin Berthault](#). Hortense emménagea en [1818](#), tandis que son frère [Eugène de Beauharnais](#) achetait le château voisin de [Sandegg](#).

En [1832](#), elle fit construire une chapelle néogothique couverte d'un [toit en croupe](#) et fit abattre les derniers remparts de la propriété.

Tandis que dans les premières années Hortense passait l'essentiel de son temps dans sa maison d'[Augsbourg](#), Arenenberg devint peu à peu son domicile principal. Jusqu'à sa mort, elle y reçut de nombreux visiteurs de marque tels que : [Chateaubriand](#), [Alexandre Dumas père](#).

Son fils Louis-Napoléon, le futur empereur [Napoléon III](#), qui faisait ses études à Augsbourg, vint à Arenenberg durant son adolescence. En [1837](#), alors exilé à [New York](#), il apprit que la santé de sa mère se détériorait : il revint à Arenenberg où Hortense expira le 5 octobre de cette année-là. Après le deuil, et sous la pression du gouvernement français, Louis-Napoléon dut quitter la Suisse pour [Londres](#). En [1843](#), il se résolut à vendre Arenenberg pour financer ses activités politiques. Sous le [Second Empire](#), en [1855](#), son épouse, l'impératrice [Eugénie](#) racheta le domaine. Des restaurations y furent entreprises jusqu'en [1874](#).

Après la mort de Napoléon III en [1873](#), Eugénie se rendit plusieurs fois à Arenenberg, avant d'en faire don en [1906](#) au canton de Thurgovie.

Aujourd'hui le château abrite le *Napoleonmuseum* et le parc Napoléon a été restauré.

Stein am Rhein est une commune suisse du canton de Schaffhouse.

Commune réputée pour sa vieille ville datant du Moyen Âge, elle se situe à l'endroit où l'[Unterseedébouche](#) dans le [Rhin](#), à 413 mètres d'altitude. Son territoire se répartit sur les deux côtés du fleuve. Elle est un centre de transit connu entre la [Suisse](#) et l'[Allemagne](#).

Selon l'[Office fédéral de la statistique](#), Stein am Rhein mesure 5,76 km².

Le développement du bourg débuta avec l'implantation de l'[abbaye bénédictine](#) de [Saint-Georges de Hohentwiel \(de\)](#), entre [1003](#) et [1007](#). Les maîtres de l'abbaye furent d'abord les [Zähringen](#), puis les barons de Klingen.

Durant le [Moyen Âge](#), l'essor de la cité se poursuivit grâce au transbordement des marchandises transitant du [Rhin](#) au [lac de Constance](#).

Stein am Rhein est mentionnée pour la première fois comme ville en [1267](#), année lors de laquelle elle reçoit les franchises. En [1457](#), elle obtient l'[immédiateté d'Empire](#).

En [1484](#), Stein am Rhein passe sous l'autorité de [Zurich](#) qui introduit la Réforme en [1525](#) et sécularise le couvent. La ville devient [schaffousoise](#) en [1803](#).

Le 22 février 1945, un bombardement américain inflige quelques dommages à des immeubles historiques de la ville. Le bombardement fait cependant neuf morts.

La commune reçoit le [Prix Wakker](#) en 1972 pour la préservation exemplaire de son site urbain.

En 2007, pour célébrer le millénaire de la fondation de la ville, la [Poste suisse](#) édite trois timbres avec des photos de la localité.

Le tourisme est la principale ressource de la population locale. La ville connaît quelques activités industrielles : une fabrique de meubles (Dietiker Switzerland), une fabrique de sous-vêtements (Schiesser) et une entreprise d'électromécanique (Phoenix Mecano).

- Ancien Couvent de bénédictins de Saint-Georges
- Hôtel de ville, construit entre 1539 et 1542
- Arsenal
- Ancienne Place du Marché
- Untertor (porte inférieure)
- Obertor (porte supérieure)
- Tour des Voleurs ou des Sorcières (Diebturm/Hexenturm)
- Restaurant Adler, dont la façade a été décorée par le peintre Alois Carigiet
-

Le **château de Hohenklingen**, appelé en allemand ***Burg Hohenklingen***, est un **château** situé sur le territoire de la commune [schaffhouseise](#) de [Stein am Rhein](#)

L'histoire du château de Hohenklingen est étroitement liée à celle de la ville de Stein am Rhein et de l'[abbaye Saint-Georges \(de\)](#). En 1200, l'[avoyer](#) de l'abbaye, Walter von Klingen, fait construire une [maison-tour](#) sur le site du château, probablement en remplacement d'un ancien bâtiment en bois¹. Au début du [xiv^e siècle](#), la famille von Klingen se divise en deux branches : les Hohenklingen-Brandis et les Hohenklingen-Bechburg. En 1359, Ulrich et Walter de Hohenklingen-Brandis vendent leur part du château à l'[Autriche](#) qui le leur confie en fief. En 1433, leur descendant Kaspar von Klingenberg, seigneur du [château de Hohentwiel \(de\)](#), rachète la seconde moitié du château d'Hohenklingen.

En 1457, à la suite de problèmes financiers, les Klingenberg doivent vendre le château de Hohenklingen aux citoyens de la ville de Stein am Rhein qui l'achètent pour 24 500 [florins](#) pour le château. Il passe ensuite sous le contrôle de la ville de [Zurich](#) qui l'incorpore dans son système de réseau d'alarme après 1484².

Pendant les guerres de [Souabe](#) et de [Trente Ans](#) le château joue un rôle important de fortification et se voit allouer une importante garnison jusqu'au [xviii^e siècle](#) où la forteresse perd progressivement de son importance stratégique jusqu'à la suppression totale de la garnison en 1838. Plusieurs propriétaires se succèdent alors, dont certains tenteront d'y installer un [sanatorium](#) et des chambres d'hôtes, sans succès. Pendant la [Seconde Guerre mondiale](#), un poste d'observation militaire a été installé sur la tour du château.

Aujourd'hui, le château est inscrit comme [bien culturel suisse d'importance nationale](#)³. C'est une destination populaire, en particulier grâce au restaurant qui y est installé.

Gottlieben est l'une des plus petites communes de Suisse. Elle se situe sur le [Seerhein](#), le bras du [Rhin](#) qui relie le [lac de Constance](#) à l'[Untersee](#), à 4 km à vol d'oiseau de [Kreuzlingen](#).

Le bourg fut fortifié par l'évêque Eberhard von Waldburg en [1251](#). Il acquit le droit de marché à la fin du xvii^e siècle.

Pendant le [Concile de Constance](#), en 1415, le réformateur tchèque [Jan Hus](#) et l'antipape [Jean XXIII](#), déposés par l'Église, croupirent dans les oubliettes du château.

De [1798](#) à [1874](#), Gottlieben fut le chef-lieu de district. Depuis 1874, ce rôle est dévolu à [Kreuzlingen](#).

La principale activité de la commune est le tourisme. Le lieu est en outre connu pour ses *Gottlieber Hüppen*, douceurs de pâte à [gaufre](#) fourrée au praliné ou au nougat.

Diessenhofen est une [ville](#) et une [commune suisse](#) du [canton de Thurgovie](#), située dans le [district de Frauenfeld](#).

Avant le [1^{er} janvier 2011](#), la commune a été le chef-lieu du [district de Diessenhofen](#).

Victoire française lors de la bataille de Diessenhofen, les [7](#) et [8 octobre 1799](#), qui permit la déroute de l'armée russe de [Korsakoff](#). Les [57^e demi-brigade](#) de [deuxième formation](#) et [100^e demi-brigade](#) de [deuxième formation](#) s'y distinguèrent particulièrement.

- Pont couvert, *Rheinbrücke*, attesté en 1292, mais reconstruit à maintes reprises. Détruit en 1799 et réédifié en 1814-1818 par les maîtres charpentiers Andreas Widmer et Jakob Ruch. Rénové après les bombardements américains de 1945³.

Kreuzlingen - chocolats Bernrain choco-boutique et Café Stella

Du Mardi au vendredi

De 09:00 à 18:30

Les chutes du Rhin ([allemand](#) *Rheinfall*, [suisse allemand](#) : *Rhyfall*) sont des [chutes d'eaux](#) situées entre [Neuhausen am Rheinfall](#) (rive droite) et [Flurlingen](#) (rive gauche) en [Suisse](#) en aval de [Schaffhouse](#). Elles sont classées parmi les plus grandes d'[Europe](#), les plus grandes en volume d'eau déversé¹.

Entre le [lac de Constance](#) et [Bâle](#), là où le [Rhin](#) forme la frontière entre la [Suisse](#) et le [land](#) de [Bade-Wurtemberg](#), le lit du fleuve s'est creusé dans les roches calcaires du [Jura](#) formant des rapides et des chutes.

Lorsque le Rhin a son débit moyen, ce sont 750 m³/s d'eau qui franchissent les rochers d'une hauteur de 23 mètres et sur 150 mètres de largeur. Le débit maximum mesuré fut de 1 260 m³/s en 1965 et le débit minimum de 95 m³/s en 1921.

En contrebas des chutes, sur la rive droite du fleuve (côté ville de Neuhausen), se trouve la maison *Wörth* à partir de laquelle des petits esquifs permettent de s'approcher au plus près des chutes, d'accoster sur le rocher qui se trouve au milieu et de grimper au sommet où flotte

le drapeau suisse. Au-dessus des chutes, sur la rive de Zurich, se trouve le [château de Laufen](#) qui abrite un restaurant, une boutique et une [auberge de jeunesse](#).

L'histoire géologique récente, avec les [glaciations](#) successives et les formations géologiques, explique la formation de ces chutes.

Il y a environ 500 000 ans la première avancée des glaciers sur le plateau suisse commence à dessiner le paysage actuel. Jusqu'à la fin de la [glaciation de Riss](#), il y a environ 200 000 ans, le

Rhin coulait à l'ouest de Schaffhouse traversant [Klettgau](#). Ce lit ancien fut ensuite comblé par des dépôts glaciaires.

Il y a environ 120 000 ans, le fleuve fut détourné vers le sud au niveau de la ville de Schaffhouse et forma une « rigole ». Le [bassin versant](#) actuel laisse encore voir cette rigole, qui fut ensuite comblée de sédiments glaciaires.

Pendant la dernière glaciation, la [glaciation de Würm](#), le Rhin fut repoussé en un large croissant vers le sud et creusa son lit actuel dans le calcaire. Sur la zone de transition entre la roche calcaire et les sédiments glaciaires facilement érodables se formèrent les chutes dans leur physionomie actuelle il y a environ 17 000 à 14 000 ans.

Schaffhouse (en [allemand](#) : *Schaffhausen*) est une [ville suisse](#), chef-lieu du [canton de Schaffhouse](#). Avec 36600 habitants, il s'agit également de la plus grande commune du canton.

elon l'[Office fédéral de la statistique](#), Schaffhouse mesure 41,86 km². Ses limites sud-est sont longées par l'[enclave](#) allemande de [Büdingen](#).

La ville, dominée par l'imposante forteresse de [Munot](#), est étagée sur la rive droite du [Rhin](#). Si la cité ancienne a conservé son passé médiéval et ses maisons aux [oriels](#), Schaffhouse est devenu un important centre industriel.

Au sud-ouest de la ville, mais en-dehors de la ville, se trouvent les [Chutes du Rhin](#), une des plus grandes cascades d'Europe.

- Schaffhouse était une ville-État au [Moyen Âge](#). Des documents montrent qu'elle commença à frapper sa monnaie dès 1045. L'[abbaye bénédictine](#) de *Tous-les-Saints* fut fondée en 1049 par le comte [Eberhard de Nellenburg](#) qui la dota richement. En 1376 un incendie dévasta une grande partie de la ville. Pendant un temps, elle fut sous la domination des [Habsbourgs](#) mais regagna son indépendance en 1415 en achetant sa liberté à l'[archiduché d'Autriche](#).
- Elle s'allia avec [Zurich](#) en 1457. La guerre de [Souabe](#), en 1499, rapprocha la ville des autres cantons et elle devint un membre complet de la [confédération](#) en 1501 en formant le douzième canton.
- En 1529 la [Réforme](#) est adoptée par la ville et les couvents sont fermés
- Le [xix^e siècle](#) est celui de l'industrialisation avec l'établissement d'une filature mécanique de coton en 1813, fondée par [Johann Jakob Rieter](#), mais aussi celui des crises économiques et sociales.
- Le premier [chemin de fer](#) atteignit la ville en 1857 par l'ouverture de la ligne [Winterthour-Schaffhouse](#).

- en 1867, les chutes sur le Rhin de Schaffhouse sont équipées sous forme de télé mécanique, et 570 CV sont transportés sur 650 mètres grâce à l'équipement réalisé par Rieter. Cet équipement a inspiré la [Centrale hydraulique de la Jonction de Valserine](#).
- Le **1^{er} avril 1944** la ville, bien que dans la Suisse neutre, subit par erreur un bombardement par l'aviation américaine qui devait viser l'[Allemagne](#) proche⁴, faisant une centaine de victimes civiles suisses⁵. Il est possible que ces bombardements aient visé à empêcher le trafic ferroviaire entre l'Allemagne nazie et l'Italie fasciste.
- Le **1^{er} avril 2009** la commune de Schaffhouse absorbe l'ancienne commune d'[Hemmental](#).
 - La partie ancienne de la ville possède de nombreux immeubles pittoresques d'époque [Renaissance](#) décorés avec des fresques extérieures et des sculptures et plusieurs fontaines ornées de statues polychromes.
 - De nombreuses maisons bourgeoises à [pignons](#) du [xvii^e siècle](#) ont été conservées, avec des tourelles et des toits fortement pentus couverts de tuiles en forme d'écaille de poissons.
 - Bien que la plus grande partie des fortifications ait été abattue, la ville a conservé de nombreux vestiges de son passé médiéval comme plusieurs tours et portes ainsi que la vieille forteresse cantonale, le [Munot](#), un [donjon](#) circulaire aux dimensions impressionnantes.
 - Le monastère de *Tous-les-Saints* a été restauré et abrite un musée historique. L'église gothique Saint-Jean date de [1120](#).

Au pays du pinot, le blanc règne aussi

Encépagé aux deux tiers en pinot noir, le vignoble du Klettgau regorge de richesses œnologiques. À la tête du domaine familial **Aagne**, à **Hallau**, Stefan Gysel est l'un des meilleurs ambassadeurs de la viticulture du canton de Schaffhouse.

Rimuss et Strada Wein est le pionnier suisse et le leader du marché dans le domaine des jus de raisin pétillants. Depuis 1954, RIMUSS® est l'une des marques les plus fortes de Suisse et est devenue synonyme de toasts sans alcool. Avec Rimuss, tout le monde porte un toast et fait la fête comme si c'était avec, mais sans alcool.

La famille de vigneron Davaz de Fläsch, qui a repris l'entreprise traditionnelle de Hallau fin 2017, travaille avec enthousiasme selon les normes de qualité les plus strictes, de ses propres vignobles à la vinification et au commerce du vin. Dans le cadre de cette norme élevée, la Strada Weinkellerei Hallau produit et commercialise des vins et des vins mousseux avec des raisins de Schaffhouse et Zurich.

- **Année de fondation** 1945

Arbon est une [ville de Suisse](#) du [canton de Thurgovie](#) et le chef-lieu du [district d'Arbon](#). Par sa population, elle est la troisième ville du canton après [Frauenfeld](#) et [Kreuzlingen](#). La ville se trouve sur la rive sud du Lac de Constance. D'origine romaine (Arbor Felix), Arbon s'est transformé en ville (marché) en Moyen Âge et en ville industrielle au [xix^e siècle](#). Aujourd'hui le développement du tourisme estival (activités aquatiques) donne un aspect nouveau à la ville.

Des [palafittes](#) du début de l'âge du bronze dans la région de la Bleiche indiquent que la zone était peuplée depuis le [néolithique](#).

L'origine d'Arbon remonte à l'époque romaine : au début du iv^e siècle, les [Romains](#) construisirent sur l'emplacement actuel de l'église et du château une place forte qu'ils appelèrent Arbor Félix. La ville elle-même est fondée au xiii^e siècle par Eberhard von Waldenburg, évêque de [Constance](#).

Au xviii^e siècle, la ville se développe grâce au commerce du lin. Elle devient un centre d'impression sur tissu de coton. Créée en [1854](#), l'entreprise [Saurer](#) contribue fortement à

l'industrialisation de la petite ville. Elle y a fabriqué des camions civils jusqu'en [1983](#) et des camions militaires jusqu'en [1986](#).

En [1998](#), Arbon fusionne avec la commune voisine de Frasnacht.

- Musée Oldtimer Saurer
- L'ancienne enceinte du castel ainsi que ses tours semi-circulaires sont conservées dans les défenses du château. Sur les bases du mur du castel et de la tour sud-est se trouve la chapelle [Saint-Gall](#), probablement fondée au VIII^e s. A gauche de l'entrée, une pierre serait marquée de l'empreinte du pied de saint Gall qui atteignit le rivage en ce lieu en 612. La nef de la chapelle est de style roman, l'abside polygonale date de 1768. A l'intérieur se trouvent les vestiges de fresques du XIV^e s. dans le style de l'école de Constance.
- L'église Saint-Martin, avec une nef de 1786-89, un chœur de 1490, et une structure du clocher de 1457, remplace une basilique romane. La partie supérieure de l'édifice date de 1895 et est en style gothique Tudor. A l'intérieur se trouve une Vierge du bas gothique.
- Le donjon du château date du milieu du xiii^e siècle. Les ailes d'habitation ont été construites en 1515 et sa partie supérieure date de 1520. Les entrées sont surélevées côté ville et côté est. Il est aujourd'hui le centre culturel d'Arbon et abrite le Musée d'histoire locale.
- La maison de paroisse catholique, jadis *Maison Rouge*, a été construite en 1704 puis remaniée en 1783 dans le style rococo tardif.
- Dans l'ancienne ville à l'ouest du château se trouve l'Hôtel de Ville dont le bâtiment était à l'origine une métairie franche. L'actuelle maison à colombages remonte à 1791.
- La Stadthaus sur la Hauptstrasse est l'ancienne résidence d'un fabricant de toile. Remaniée en 1768-69 pour l'industriel Alberti, elle fut transformée en maison municipale en 1941 par Oskar Linner.

Romanshorn est une [commune suisse](#) du [canton de Thurgovie](#), située dans le [district d'Arbon](#), au bord du [lac de Constance](#).

L'ensemble formé par le [port](#), la [gare](#) et les entrepôts attenants est inscrit comme [bien culturel suisse d'importance nationale](#), de même que l'[ancienne église paritaire](#) et l'[église Saint-Jean-Baptiste](#).

La [gare de Romanshorn](#) est également le départ de la route cycliste nationale appelée [Route Mittelland](#) et qui conduit à [Lausanne](#) dans le [canton de Vaud](#). Des bacs desservent également [Friedrichshafen](#) en [Allemagne](#), située sur l'autre rive du [lac de Constance](#).

Monique Ruh

Camp BIKESENIORS du Chablais du 29 août au 3 septembre 2021